

(第六部)

國第二回參議院文化委員會會議錄第六号

昭和二十三年六月十四日(月曜日)午後  
二時十九分開會

○祝祭日の改正に關する件

○委員長(山本義造君)　これより文化委員会を開きます。今日はかねへ問題になつておりました祝祭日の問題について改めて又お詰りをいたします。これは十二月の五日に初めて政府から話がありまして、突然政令を出したたいという事でありますので、翌日

六日に衆議院と合同委員会を開いて、それからずっとここまで来ておるわけであります。そうして政府のいう段階であります。そういうのを止めにしまして、法律で出すということに決意をいたしました。又その法律は政府で出してもよろしいのでありますけれども、これは國民の祝祭日であるのだから、立法の府である

共この問題につきまして、研究調査會を設け、これに於ては、國會の問題について、その實態と問題の本質を明確にし、その解決策を討議する所とする。即ち、國會の問題を明確にし、その解決策を討議する所とする。

院との合同を續けて行くためにこの人三脚では相當に我々は難航を續けておるわけあります。四月の十四日に合同をいたしまして、そうちして種の大變不完全なものでありましたけれども、祝祭日に關する一種の試験を得たわけありますて、その時に紀節の問題が非常に問題になりましたから、委員長においてはこれに對して或る考え方方がおありのようでしたのでその委員會の席上でそれを貰って貰うべくお話をしたのであります。が、そこでは話しがい、それで日私に電話をして申上げるといふことでありましたたが、翌日お電話も何回もありませんでしたから、こちらからうに電話をし、又その外にいろいろ人に立てましてやつたのであります。が、まだこちらに話すまでに至らないということをありますて、遙に實に電気をし、又その外にいろいろ人に立てましてやつたのであります。勿論これは向うの委員長もこの祝祭日の問題について非常に心を痛められ、又民の意思をできるだけ傳えるようういう意味でお計らいになつておるとは信じていますけれども、併しその大變に長い期間を過してしまつてしまます。ところがあちらにおいては委員長が交代するということになりますて、新委員長になりますと前からの引き、その他のために大變遅れてしまして、向うとの合同ができませんのは、やつとこの間の土曜日の六日まであります。その結果先ほどの十二日でありますた。その結果先ほ

手許に差上げておりますよな、一種の兩院の小委員の打合會におきまして、祝祭日の一つの試案を得たわけであります。この試案につきましては大體お決まりと存じますので、詳しい説明は別に申上げませんが、こういう試案を傳ましたのにつきまして、今度は改めて正式なる合同委員會を開きまして最後の決定をいたさなければならん段取になつて参つておりますが、この間の小委員の打合會におきますこの試案につきまして御意見を伺いたいと思ひます。

○久松定武君 この間の十二日の衆、參合同打合會の案を見ますると、私は古い日本の歴史に関する記念日といふのがない上うに思ひます。私はやはり日本古の歴史といふことも尊ぶべきことと存じまして、ここに四月の十一日の聖德太子の日を記念日として御採用願いたいということを希望する者であります。但し、ただ四月の十日の婦人の日とその翌日と二日續きになるといふ點において、私はむしろどちらを採用かという場合には聖徳太子の日を採つた方が有意義だ、どうぶうに私は考えるのであります。

○赤松常子君 私この試案を拜見いたしました、雅ねて婦人の日を強く主張いたして参りましたものでござりますから、これが決定かと思つて實は喜んでござりますけれども、これはまだ試案であるといふので、ちよつとがかりましたしが、私は婦人の日を特に主張いたしましたことを今更お

繰返して申上げる必要はないくらいに、の前申上げたと存しますが、何も婦人の権利のみを主張して云々といふうにしたくないのでむしろこれは婦人の啓蒙教育を強く意味する日ということにして、そらして婦人が男子の方々と同じような實力を持ち得るように、そのために婦人の問題を國民全體に關心を持つて考えて頂く。又その中には母を讀えるというような民族的な問題も含めて、強く婦人の重要性を皆様に考えて頂くという意味にこれを使いたいと考えておるわけでございます。そうして地方に参りましていろいろ、婦人の會、又男女合同の會合などでこの問題が取上げられて、いろ／＼輿論を聽いて見まするに、やはり婦人はそういう日を是非國で取上げて頂くということに全體賛成いたしておりますし、又地方で男子の方々によく事細かに話しても、やはりそれはあつた方がいいし、國民全般の高まる意味においても、今まで餘り婦人のことが疎かにされていましたし、これから兩方が考え方合うという意味においても、あつた方がいいという御意見の方が男子の中からもあるという立場でございますので、私そういうことでこの日を設定して頂く。これを切にお願いしたいと存じますが、これから日本が獨立いたしまして國際的な舞臺に出て参りまする場合にも、先進國にはすでにこういう婦人の日が歴史的にも長く取上げられて、そうして今日の婦人の地位にまで高まつたことを思ひますと、婦人の日

○伊能君　只今赤松委員からお話を  
ありましたが、この婦人の日を置くに  
つきまして如何なることをするがどい  
うこと、如何なる意味で婦人の日を置  
くかといふことが、私は相當問題でな  
いかと思います。ただここに擧げられ  
ておりますように、いわゆる婦人の日  
というものが子供の日と共にございま  
すことは、從來の日本の社會といたし  
まして、婦人に十分なる立場を與えて  
なかつた歴史がまだ残つております  
て、女・子供といづれいわゆる社會の從  
屬的な、何と申しますか、デイベンダ  
ントというような觀念からこれをいた  
わるというふうにこの婦人の日がとら  
れはしないかと思うのです。過去に引  
ける日本の婦人の待遇は、誠に我々と  
して遺憾なことでございましたが、今  
日新憲法下におきまして、そういうこ  
とは消え、たとえあつたといたしまし  
ても、これは我々の努力によつて、婦  
人の立場は男子と同等に上げて行かね  
ばならず、又現在上げているのでござ  
いますから、特に婦人の日というもの  
を設けることは、却つて婦人がいたわ  
るるものだというような感じを残し  
まして、如何がと私は存しますから、  
或いはその意味において、ない方がい  
いのではないかと思います。但し、婦  
人の日が外の形におきまして、いたわ

られる日ではなくして、もつと積極的な意味を持つ、又婦人ばかりでなく、婦人が専ら代表していられる文化的な平和的な又國際的な面を強調した一つの日を作つて、それは専ら婦人が中心でやられる、というようなことになる。と、私は、却つてよいと思いますが、甚だ抽象的な議論で、この時間のないとき私がある、こうしたことと申上げることは御迷惑かと存じますが、そういう感じに私が、こうしたことと申上げることは持つております。

第一回は、ここに實際問題として四月十日、四月二十九日、五月三日、五月五日、この間に國際的ではございませんが、メーテーといふようなものも入つて来る、四月の末から五月の初め約一週間は休みのような感じがしますが、これは秋と比較いたしまして、先程委員長もお示しになつたように、非常に偏つておりますから、この問題だけは何かここでお考え頂いて、秋と大陸約合が取れるようにお考え頂きたいと思つております。

○岩本洲洲君 先刻久松委員の御説言になつた御意見を持つておられます。在來委員會の節にお述べ申しましたようなことで、重ねて申上げる必要はありませんが、やはり四月の十一日という日を選んで頂いて名稱は聖德太子の日或いはその外適宜なものがあればお考え願うとして、とにかく聖德太子といふいわゆる日本の歴史的、傳統的に日本を代表することのできる人格者ありますし、この人を通じて日本の國を思つといふ日柄として、特に私はお考えを願いたいと考えておる者であります。赤松委員の御意見の婦人の日とは、ただ日ちが並ぶという點において遺憾な感じがいたしますけれども、

私は並べた場合、久松委員と同じであ

りました、四月十一日を聖德太子の日

として、乃至は國の初めを思う日として、一つ取上げられれば大變結構だと

いう意見でござります。

○赤松常子君 先程國委員のおつしやいました、婦人の日をどういう意味で抽象的な議論で、この時間のないとき

に私が、こうしたことと申上げることは御迷惑かと存じますが、そういう感じに私が、こうしたことと申上げることは持つております。

私は並べた場合、久松委員と同じでありまして、四月十一日を聖德太子の日として、乃至は國の初めを思う日として、一つ取上げられれば大變結構だと

いう意見でござります。

○委員長(山本勇造君) もうと申上

りました、婦人の日を何が婦人の日になります。この問題についての議論は盡

りまして、四月十一日を聖德太子の日として、乃至は國の初めを思う日として、一つ取上げられれば大變結構だと

いう意見でござります。

○赤松常子君 先程國委員のおつしやいました、婦人の日をどういう意味で抽象的な議論で、この時間のないとき

に私が、こうしたことと申上げることは御迷惑かと存じますが、そういう感じに私が、こうしたことと申上げることは持つております。

私は並べた場合、久松委員と同じでありまして、四月十一日を聖德太子の日として、乃至は國の初めを思う日として、一つ取上げられれば大變結構だと

いう意見でござります。

前回の二月十一日と、さういふのは、史實に従して科學的にはつきりしていないと

思います。それで、同時に今まで二回伺ひます。その問題を婦人の日について、十回もやつておりますので、僕はもう大體において盡きておるとも考へられ

ます。それに時間も餘りございませんから、この問題を婦人の日についてどうする、その次に聖德太子の日についてどうする、まだ早うございますが、ましようか。まだ早うございますが、行こうといふにしては如何でございましょうか。まだ早うございますが、もう少しまだ御論議なさる餘地がございませんか。又あなたのおつしやつた感謝の日等の問題も順々にそういうふう

にやつて行つたら如何かと思ひますか、が、如何でございましょうか。

○若木勝蔵君 決を採る前に簡単に私の意見を申上げさせて頂きたいと思ひます。

今結婚の日の問題と聖德太子の問題が出来ましたが、どちらも入ればよいと思ひます。

○若木勝蔵君 決を採る前に簡単に私の意見を申上げさせて頂きたいと思ひます。

今結婚の日の問題と聖德太子の問題が出来ましたが、どちらも入ればよいと思ひます。

○大隈信幸君 私も今高田さんの御説に非常に感心でございまして、興論調査の結果を聞いて、その結果があのようにも起元節といふことをを感じてゐるのであります。

方がよいと思ひます。これを何とか得られた記念すべき日なのでございましょうが、別の日を何が婦人の日にして

よう、向上をいうものを圖られるよう日から選ばれれば非常によいではな

いから、そのような感じを持つてお

ります。

○三木治郎君 この祝祭日の問題が大體日にちにおいて追いつめられていく形になつております。只今の聖

德太子の日を設置するのも御尤も思ひます。それであります。が、要するに參議院獨自の案で持つて行くのでは今更

形になつております。只今の聖德太子の日を設置するのも御尤も思ひます。それであります。が、要するに參議院獨自の案で持つて行くのでは今更

は、ただ日にちが経ぶという點において遺憾な感じがいたしますけれども、

めに婦人の日が特に必要だと、こういふうに考えております。

國の初めの日と建國の記念の日といふものがないので、」といますが、これは

申しますが、そういうものに持つておられることは、どうも

がいたの、と思ひます。このよきが極合決議して行かなければならんと思ひます。(件一又今三下さる)お舌つゝ

もありました。それで、まず第一回で合意して来たのであります。併しだたが合意して来たからといって、何でもかんでも衆議院に従わなければならんといふことは無論ありませんけれども、一方においては、つと合同して來たのでありますから、その點も考慮しなければならんと思いますが、又参議院だけでは出したときに、果してそれが通り得たかどうか、ということを考えなければならんと思いますが、併し又一方においてそういうことを一々顧慮しておつて、そういういい案が出来ないでしまつては、しがんと思いますから、勿論全體としては参議院としてできるだけよい案をお出し願うようにしたいと思うのであります。その意味におきまして、それらのことを十分お考えの上で、これも決探つて行くより仕方がないだるうと思いますので、如何でございましょうか。

場合は、これはそれ／＼別個に案を出さ  
すということは止むを得ないと思うの  
です。今や問題は掛つて聖德太子、婦人  
の日それらの點に掛つて来ておるよ  
うに思う。であるからこの問題で今まで  
の苦衷を水泡に歸して別々にして出す  
ということは、どうも政治的に甚だま  
ずいのではないかとうふうに考えま  
すので、この際私としては、皆さんの  
方の御意見は尊重し、賛成であります

○渕井一郎君 私の考えは皆さんのお説は御尤もたと思う。それで婦人の日も聖德太子の日も眞つ先に賛成するのであります。一説空氣からいつて又衆議院兩方の何からいつて可能性がないと私は思うのですが、大陸において四月十日を創つてしまふ、そうしますれば全般に亘つてスムースに行くと思うのです。私は大陸をうようようちに考えております。この案を通すにはこ

きるだけ意見は闘わしますけれども、決を採らない形にして臨んだ方がよろしくないか。決を探つて臨みますと、或いは決製を豫想するよりもなりますししますから、委員會が一々の決を採らなくてよいというお考えであれば、あれらの問題につきまして、こことしてはできるだけ意見を闘わして置くだけということに止めたいと思ふのですが、この點如何でしようか。

それで、やはり國際的な積極的な意識を現わした日が一つもないというので、國民の記念日としては、國民の全體の祝う日だという御趣旨が今まで述べられておつたわけですが、その中でも特にこれから日本が、やはり労働階級の信頼というものを持つて行かなければならぬ。そういう意味では五月一日のメーデー、或いは婦人の日というのも、この四月十日というのが、去

なん人と思いますが、併し又一方においてそういうことを一々顧慮しておらず、そうしていい案が出来ないでしまつてはいかんと思しますから、勿論全體

が、過日兩院打合會において大體決まり、つた案を基として、幾分日にちを要するものは變えて、これを以て兩院の案として出すことが政治的に見て妥當である。

それを除かなければ決定できないと思ひております。○委員長(山本勇造君) それでは一旦休憩いたします。

○委員長(山本勇造君) 御異議なしと認めます。それではそういうふうなことにいたしまして、婦人の日、それが

年から始まつた日ですか、もう今では恐らく二十年來三月八日といふ國際的な婦人の日として、長い間祝われて來た國際的な有意義な日がありますの

としては参議院としてできるだけよい案をお出し願うようにしたいと思うのあります。が、その意味におきましてそれらのことを十分お考えの上で、これも決を採つて行くより仕方がないだらうと思いますので、如何でございましょうか。

ないかと考えます。

○委員長(山本勇造君) 實は大變御  
尤もな議論だと思います。實は私今日  
朝から衆議院の文化委員長に會見を受  
めておりますが、あちらも大變忙しくして  
て、今ちよつと見えたようであります  
が、一つは委員長同士で話合います  
と、それらの點についてもやや幾らか  
見通しのつく點もありやしないかと考  
えられる點もござりますので、若し委  
員會のお許しを得られますれば、そ  
に来ておられるようありますからど  
んなたが理事の方に代つて委員會を續  
て頂いて、私は暫く委員長と話をす

午後二時五十一分休憩  
午後三時四十九分開會  
○委員長(山本勇造君) それでは引續いて會議を開きます。只今衆議院の委員長が見えましたので、いろいろ騒動をいたしましたのであります。眞つ先にあれましたことは、何よりもこれからやつて行きますのに、兩方で合同審査會をいたしませんと進みませんから、先ず明日の午後一時から合同の審査會を參議院の第一號委員室で開くことを定めました。  
それからこの祝祭日を定めますにつ

ら聖德太子の日に以て決を採らなければ  
どうにいたします。併しそれらについて  
尙御意見があるなら、明日臨むに當  
りまして、決は採らなくて腹が決ま  
るという上で尚御意見があれば伺いま  
すが、尚外に申上げたいことがあります  
すから、先程の程度でよろしくばその  
程度に止めて置きたいと思います。

○羽仁五郎君 凡そ婦人の日について  
は、この前も私の考え方を訴えたのです  
が、やはりこういふうに段々決まりつ  
て行きますと、全體の記念日の國民とし  
て與える感じが、どうも古い記念日に代  
つて新らしい記念日に對する國民の態  
度とへうものに附へ得ているかどうか

それで參、案それへ別個に祝祭日の案を出すということは勿論或る場合必要でございますが、參議院文化委

機會を與えて貰いたいと思いますが、如何ですか。

きましては、参議院としてはこういう臍で臨むという建前から、當然こちらとして決議をして臨むことが

然と思いまして、先程も一つ一つ解決して行こうかと思つたのであります。が、先程の三木委員、金子委員等のお説もありまし、委員長と只今話してきましたら、大陸において何とか合同して行ける途もあるよう考えられますので、委員會の御同意が願えますならば、今日はこれらの問題について一

ものが、據を廻らした日本の國の中ばかりに通用するもので、ちつとも國際的に通用しない、即ち國際的に積極的な意思というものは現われていなかつたので、そういう點から、日本がこれから國際的な意識を持つて進んで行くことを、是非現わして頂きたし、というふうに考えるのであります。そ

○森賀長(山本製造會) 問題として  
は、皆さんのお手許に差上げであります  
す、この參、衆合同打合會祝祭日案と  
いうのが、ほぼ兩方の合同でこういう  
形のものができております。勿論これ  
は試案でありますけれども、今あなた  
のおつしやつた日はこの中に入つてお  
ます。

もう一つの原因は、憲法十七條といふものはないのであります。法律國といふと申しますか、文化の國といいますか、そういうよくなきものの土臺になるようなものを發表されたものは、あれ以前には文書としては至らないのです。而もその十七條の第一は、「和を以て貴しと爲す」という平和思想であり、それから第十七條には、「大事をば獨り断ず可らず、必ず衆與輿論にうべし」と、こういう言葉がある。つまり獨斷でやつてはならない、必らず衆と共にやれという、まあ千何百年も前のことになりますから、勿論民主主義といふようなことはありませんけれども、一種の民主主義思想がこの十七條の最後に出でてゐるのです。第一條は平和的なものであり、第十七條が一種の民主主義的に通うものがありますので、そういうものを千何百年前に出されたというところに非常に大きな意味があるのであるのだと思ひます。勿論この中で「詔を承けては必ず謹め」といふ言葉があつて、これは戦時中濫用されたわけではありませんけれども、同時にそれに對する亦誤解等もあるかも知れませんけれども、併しこの詔というのは恐らくは、よろしく衆に誦めて決める、それで決まったものを詔として出すというふうにも考えられますし、この間バーンズが見えましたときに、バーンズは古い人の書いたものであるから多少の異論もあるけれども、これは聖德太子の場合はアクセセブルのものだからと申しておりますし、それらの點も御考慮に入れられて然るべきものと考えます。

感謝の日を十一月の二十三日では選くなる、寒くなるからもう少し先にしてはどうかといふ御意見であります。が、この二十三日が選過されば、これは幾日がいいか、それについて案がありますか。

○三木治朗君 前の祝祭日か何かの因縁でございますか、そういう意味でござれば新嘗祭のような日が如何かと思いますが、これは必ずしも向うの欲するところでないと思いますので、外に別段生産の日として何か結び附くもののがあれば結構です。けれどもないとすれば十月の十五日ぐらいがいいのじやないかと思ひます。

○委員長(山本勇造君) つまり十月がないからと、いふのですね。併し十月の十五日じゃ一層早くなつて、或るところでは刈入で忙しいといふ問題が起りますが、若しも十月にするならば、十月の末あたりにするか、或いは十一月の二十三日というものを繰上げるか、或いはカストムのないところには無理な點がありますので、これらはつづいてのお考は如何でしようか。

○三木治朗君 二十三日を選んだところは新嘗祭……。

○委員長(山本勇造君) 新嘗祭のそろいうカストムを重んじてやつてあるので、衆議院の方から歸つて來ますと、又ここで議論が起るだらうと思いますが、勿論起つてもそれは國民に守らなければならぬ日を決めるのですから、できるだけことしましては慎重に議しまして、いい日を選ばれて、そのために衆議院と議論になつても構いませんけれども、餘り議論になりますと日がないところに以つて來て、法案を作ることに時間がなくなつて來ます。

から、何か言うならば相當なことがあります。  
ければいかんと思います。  
○三木治朗君 そうすると結局僕の主張したのは神嘗祭ですね。  
○委員長(山本勇造君) それはちよ  
とまじいのですね。  
○三木治朗君 そうすると據り所は単  
座に御見できません。  
○金子洋文君 據り所はいい季節を選  
ぶということですね。  
○委員長(山本勇造君) それは新入り  
い日を設けてもなかなか國民は附いて  
来ないと思ひます。やはり季節がよく  
て米も穫れ、その他の物も穫れ、何にか  
とややいい時ならず全く新ひし日でも  
國民は附いて来ると思ひます。併しど  
ちらかとどう成るべくカストム的の  
ものを利用する方が利益です。例えば  
十一月十五日という日を考えられます  
が、これは七五三の日で、生産に對す  
る感謝の日としてはどうですか。  
○羽仁五郎君 新らしい記念日を作  
場合に、これに決定されしないもの  
を新らしい記念日とするのを排斥する  
意味でない。これ以外にも五月一日、  
或いは三月八日とかい日を國民的記  
念日として持つことも妨げないといふ  
意味ですか。  
○金子洋文君 その點はこの委員会で  
もしばく問題になり明らかになつて  
おります。民間でそういう記念日をや  
つても差支ない。例えば五月一日の  
メーデーとか、三月八日を婦人の日と  
することは一向差支ない。  
○委員長(山本勇造君) 今金子君が言  
われた通り、民間でやられるなら何を  
やつてもいいのです。時間が参りまし  
たから後は懇談會に移りました、委員  
會はこれで散會いたします。

			出席者は左の通り。
委員長	山本 勇造君	委員	赤松 常子君
理事	久松 定武君	三木 治朗君	金子 洋文君
	若木 勝藏君	國 德川 駿貞君	西 岩本 伊能君
	淺川 一郎君	浅川 信幸君	大隈 藤森 真治君
	高田 寛君	月井君	高田 高田君
	三島 通陽君		三島 寛君
	羽仁 五郎君		羽仁 通陽君
(勳章)	榮典法	(勳章)	(勳章)
第一條 國家公共に對し著しい功勞のある者を表揚するため、これに勳章を授與し著用せしめる。	六月十一日後備審査のため、本委員會に左の事件を付託された。	六月十一日後備審査のため、本委員會に左の事件を付託された。	六月十一日後備審査のため、本委員會に左の事件を付託された。
2 勳章は、これを五級に分ける。	一、榮典法案(速第百十五號)	二、榮典法案(速第百十五號)	三、榮典法案(速第百十五號)
3 文化の發達に關し特にすぐれた功勞のある者には、文化勳章を授與する。			
4 勳章の製式及び著用式は、政令でこれを定める。			
(功勞章)			
第二條 國家公共に對し功勞のある者を表彰するため、これに功勞章			

るだらうといふのが、一つの聖徳太子が出て來たあれだらうと思うのです。

後の問題は三木さんの言わされました

と日がないところに以つて来て、法案を作ることに時間がなくなります

から後は審議會に移りまして、委員會はこれで散會いたします。午後四時八分散會

第二條 國家公共に對し功勞のある者を表彰するため、これに功勞章

## 2. を授與し著用せしめる。

功勞章の製式及び著用式は、政令でこれを定める。

第三條、自己の危難を顧みずに入命を救助した者、孝行その他德行の著しい者及び私財の寄附又は労力の提供により公益のため著しい貢献をした者を表彰するため、これに善行章を授與し著用せしめる。

善行章は、表彰すべき事績の種類に應じてこれを數種に分ける。

既に善行章を授與せられた者につき、重ねて同種の善行章を授與せられるような事績のあるときは、そのたびごとに、これに飾版一箇を授與する。

4. 善行章の種類、製式及び著用式並びに飾版の製式及び著用式は、政令でこれを定める。

(國體の表彰)

第四條、前三條の規定により表彰せらるべき者が、國體であるときは、これに賞状を授與する。

(賞金、賞杯又は賞状)

第五條、前四條の規定による表彰にあわせて賞金又は賞杯を授與することができる。

2. 第一條の規定により表彰せらるべき者が、授與すべき勳章を既に有するときは、賞杯を授與する。

3. 第二條及び第三條の規定により表彰せらるべき事績に準する事績のある者には、賞金、賞杯、賞状又はそのいずれかをあわせて授與することができる。

4. 前項の規定による表彰は、内閣総理大臣が、これを行ふ。

## (記章)

第六條 國家的祝典又は事業の記念の表章として記章を設け、その開業者に、これを授與し著用せしめる。

2. 記章については、政令でこれを定める。

(死亡者の表彰)

第七條、第一條から第三條まで、第五條及び第六條の規定により表彰せらるべき者が、その表彰前に死亡したときは、生前の日附にさかのぼつて、これに當該實件を授與する。

第八條 外國の勳章又は記章を受領した者が、これを著用しようとするときは、内閣總理大臣の認可を受けなければならぬ。

(勳章等の著用)

第九條 勳章、功勞章、善行章及び記章は、本人に限り終身これを著用することができ、その遺族はこれを保存することができる。

(勳章等の著用、保存及び返納)

第十條、勳章、功勞章、善行章及び記章は、本人に限り終身これを著用することができ、その遺族はこれを返納しなければならない。

2. 同種の上級勳章を授與せられた者は、その下級勳章を内閣總理大臣に返納しなければならない。

(勳章の没取)

第十一條 勳章を有する者が、法令に身拘禁せられ又は勞役場に留置せられたときは、その間勳章を著用することができない、保釋、賣付、勾留の執行停止又は假出獄の期間についても同様とする。

2. 勳章を有する者が、前條第二項に掲げる場合に該當するときは、勳章保持について決定のあるまで、勳章を著用することができない。

(功勞章等の没取及び外國勳章等の著用禁止等)

第十二條 前二條の規定は、功勞章、善行章及び記章並びに外國の勳章及び記章にこれを準用する。但し外國の勳章及び記章についても、第十條中「その勳章を無効とし、これを没取する。」と讀み替えるものとする。

(勳章等の返還の申出)

第十三條、勳章、功勞章、善行章又は記章を有する者は、特別の事情がある場合には、政令の定めるところにより、その勳章、功勞章、善行章又は記章の返還を申し出ることができる。

## き會計検査院法（昭和二十一年法律第七十三號）第六條の規定に依る。

第十四條 この法律施行の期日は、政令でこれを定める。但し、その期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(法律の廢止)

第十五條 左の法令は、これを廢止する。

(附則)

第十六条 施行期日。

第十七条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(施行期日)

第十八条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

第十九條 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

第二十条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

第二十一条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

第二十二条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

第二十三条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

第二十四条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

第二十五条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

第二十六条 この法律施行の期日は、昭和二十四年一月一日以後であつてはならない。

(附則)

## 帝國憲法發布記念章制定の件

(明治二十二年勅令第三百三號)

皇太子渡韓記念章制定の件(明治四十二年勅令第四十二號)

朝鮮昭和五年國勢調査記念章令(昭和七年勅令第五百四十五號)

韓國併合記念章制定の件(明治四十五年勅令第五十六號)

戰捷記念令(大正九年勅令第四百六號)

紀元二千六百年祝典記念章令(昭和十五年勅令第四百八十八號)

大勳位菊花大綬章大勳位菊花章(昭和七年勅令第五百四十五號)

勳章從軍記章制定(明治八年太政官布告第五十四號)

勳章從軍記章制定(明治八年太政官布告第五十四號)

大勳位菊花大綬章大勳位菊花章(昭和七年勅令第五百四十五號)

國式及大勳章以下略綬の件(明治十一年太政官布告第五十九號)

勳章從軍記章制定(明治八年太政官布告第五十四號)

大勳位菊花大綬章大勳位菊花章(昭和七年勅令第五百四十五號)

勳章從軍記章制定(明治八年太政官布告第五十四號)

